



## 96<sup>e</sup> Lettre de Sainte Rita, mai 2025

**Chers fidèles pèlerins,  
Chères fidèles pèlerines de Sainte Rita de Cascia,**

C'est avec impatience, que je vous partage dans la joie, ce nouveau billet de Roccaporena, déjà le 37<sup>e</sup> pour vous faire découvrir la vie de notre Sainte à travers son temps.

Elle vous emmène sur un chemin de croissances familiales en s'arrêtant sur des événements qui ont marqué la vie de famille de Rita.

Tout en parcourant ce texte intitulé « **Croissances familiales** », je vous invite à vous laissez toucher au plus profond de votre cœur pour faire ressortir vos sentiments.  
Alors très bonne lecture et que la vie de Rita vous accompagne au quotidien.

Nous sommes tous dans ce monde, touchés dans notre corps, par ce qui arrive aujourd'hui, des événements incompréhensibles, qui mettent en danger l'équilibre de notre planète « Terre » tant au niveau des peuples, tant au niveau de la gouvernance des pays.

Il en va de même pour nous aujourd'hui. Que veut dire, pour nous, dans ces temps troublés par la bêtise d'hommes et de femmes qui agissent pour que le monde se porte mal ?

Pour combattre cette bêtiseJe suis certain que Rita peut et veut intercéder auprès de notre Seigneur pour toucher les cœurs de ces femmes et de ces hommes, aimés de Dieu, afin qu'ils ou elles changent leurs regards et attitudes sur leur monde.

Ce monde merveilleux, pour autant que la Paix agisse en nous.

Vous avez reçu, dernièrement l'invitation à la fête Sainte Rita qui se déroulera pour la Suisse Romande à Fribourg, le jeudi 22 mai 2025 et pour la Suisse Allemande à Lucerne, le samedi 24 mai 2025.





## 96<sup>e</sup> Lettre de Sainte Rita, mai 2025

Nous vous accueillerons durant ce temps où vous pourrez vous arrêter et déposer vos intentions, vos remerciements, vos louanges et vos prières dans la chapelle Saint-Justin à Fribourg et l'Église Jesuitenkirche à Luzern, préparées à cette occasion. Ces journées sont placées sous le signe des retrouvailles !

Que votre venue soit un cadeau à Sainte Rita et une espérance pour ceux et celles qui déposent en Rita toutes leurs difficultés et joies du quotidien.

Je me réjouis de partager ces moments avec vous et soyez toujours des donneurs de Joie pour que ce monde rayonne de bonheur et de paix.

PACE è BENE

Fratello (frère)  
Marco Cattaneo





## 37<sup>e</sup> Billet de Roccaporena, mai 2025

### Croissances familiales

Le Moyen-Âge tardif, XIV<sup>e</sup> et XV<sup>e</sup> siècles, fut perturbant pour les populations européennes. La Guerre de Cent Ans (1337-1453) opposa les Valois (français) aux Plantagenêts (anglais). Au cours de la même période, l'Italie vécut plusieurs événements transformant la vie des familles, des populations et de l'Église romaine. En 1309, la papauté s'établit à Avignon. Sept papes y vécut jusqu'en 1377. De retour à Rome, deux papes voulurent s'imposer à la tête de l'Église entre 1378-1418. Au début du XIV<sup>e</sup> siècles (1315-1317) les Européens vécurent une grande famine. Puis, il y eut la peste noire qui emporta dans la mort plus du tiers des Européens. Aucune des trois classes sociales, nobles, artisans, paysans ne fut épargnée. Les historiens interpréteront ce XIV<sup>e</sup> siècle comme un siècle «en noir».

Et pourtant, des mutations transformèrent les relations sociales en profondeur. La noblesse dépendant pour se nourrir de ce que les paysans produisaient, ils n'étaient plus leurs serfs travaillant gratuitement pour les possesseurs des terres. Les paysans cultivèrent des terres abandonnées et commercialisèrent les produits de la terre. Les servitudes envers les anciens seigneurs diminuèrent. Une bourgeoisie des cités ouvrit l'ère d'un humanisme italien. Elle développa le commerce artisanal et les prêts financiers.<sup>1</sup>

Au cours de ce XIV<sup>e</sup> siècle, vécurent les familles Mancini comme citadins et les familles Lotti comme paysans libres. Elles sont une résurgence de deux générations qui périrent lors de la grande peste noire (1347-1352). Ferdinando et Rita ne connurent probablement pas leurs arrière-grands-parents et, peut-être, même leurs grands-parents, oncles et tantes. Désormais, citadins et paysans libres formèrent la grande majorité de la population en Ombrie et ailleurs. Paolo Ferdinando épousant Rita. C'était deux modes de vie qui se liaient.

Alors, je reviens vers toi, Rita. Des récits présentent Ferdinando comme le pire des maris que tes parents auraient choisi pour toi. En te fréquentant et en t'écoutant, j'ai douté de ces récits légendaires. Peux-tu me dire ce que tu en penses et ce que tu vis avec Paolo Ferdinando ?

---

<sup>1</sup> Martin Aurell, Dix idées reçues sur le Moyen-Âge. Flammarion, 2024



## 37<sup>e</sup> Billet de Roccaporena, mai 2025

Tu sais, Giovanni, que tout nouveau couple apprend à vivre ensemble. Cela demande un peu de temps et de patience. Sans refuser à t'informer, je souhaiterais que tu parles directement avec Ferdinando.

Paolo Ferdinando, connais-tu ce que de nombreuses personnes disent de toi: «homme d'une condition plus aisée que Rita dont la réputation est connue: bon vivant, buveur, brutal.»<sup>2</sup>

Giovanni, tu as déjà déminé ce portait noir que des caricaturistes ont dessiné. Rita est au courant et, comme moi, désapprouve. Certes, j'ai dû découvrir le monde des paysans libres. Rita et ses parents m'ont beaucoup aidé pour reconnaître les vraies valeurs de la vie. Mes beaux-parents furent accueillants de mes certitudes d'homme aisé. Ils m'ont confié leur fille unique. Alors j'ai commencé une lente évolution dans ma manière de vivre. Ce fut comme la rencontre de deux éducations différentes, de deux cultures sociales différentes. Il n'est pas facile à l'homme pseudo-fort de reconnaître ses faiblesses. Antonio, Amata et Rita m'ont initié par les pacieri et par leur douceur. Certes, au début de notre mariage, je me suis imposé comme l'homme fort. La douceur de Rita a peu à peu tempéré mon éducation. Et puis, Rita m'a donné deux fils, Gian Giacomo et Paolo Maria. La fragilité de leur vie naissante et leur croissance par la manière d'agir de Rita ont construit l'harmonie de notre famille. Aujourd'hui, j'ai deux jeunes, fiers de leur père meunier et j'ai une femme que j'aime. Ce chemin ne fut pas toujours compris par ma famille. J'ai dû prendre quelques distances avec mes parents, mes frères et ma sœur. Rita m'a aussi accompagné, en priant ensemble Dieu, le Père de tous, en découvrant le choix qu'il fit de Marie, Servante du Seigneur. Oui, j'ai découvert le chemin de vie tracé depuis mon baptême mais obstrué par tant de fausses civilités. L'Évangile m'a accompagné: «Ferdinando, comme le fit Abraham, quitte ton pays et les tiens.» Ce fut un temps d'exode, de désert dans mes relations avec ma famille jusqu'à ce qu'elle reconnaisse mon bonheur.



«Quitte ton pays, ta famille et va dans le pays que je te montrerai.» Ac 7,3

*Ou encore cette parole présente dans mon cœur qui m'invita à tant de conversions: La foule était assise autour de Jésus. On lui dit: «Voici que ta mère et tes frères sont dehors; ils te cherchent.» Il leur répond: «Qui sont ma mère et mes frères?» Et, parcourant du regard ceux qui étaient assis en cercle autour de lui, il dit: «Voici ma mère et mes frères.» Quiconque fait la volonté de Dieu, voilà mon frère, ma sœur, ma mère.» Mc 3, 32-35*

---

<sup>2</sup> Carême 2025. Journal de bord, Prions en Église, sainte Rita de Cascia p. 30



## 37<sup>e</sup> Billet de Roccaporena, mai 2025

Tu vois, Giovanni, à Cascia dans ma famille, nous cherchions davantage à ce que Dieu fasse notre volonté selon notre justice. À Roccaporena, j'ai appris – par le témoignage de Rita, de ses parents, des pacieri, des voisins – à faire la volonté de Dieu. Et sa justice a converti patiemment ma vie d'homme, d'époux, de beau-fils et de papa. Et j'en suis heureux.

Paolo Ferdinando, ton épouse a eu beaucoup de sagesse en m'invitant à parler avec toi. Ton témoignage dissipe les fausses interprétations que j'ai reçues de ta vie et qui me contrariaient.

### Méditation

« Dieu a tant aimé le monde qu'il nous a donné son Fils unique. » Son amour n'est pas un privilège pour quelques-uns et l'oubli de tant d'autres. Oui, le monde, tel qu'il est dans son éveil spirituel ou dans son ignorance est aimé de Dieu. En Lui, rien n'est maudit. Tout est béni. Dire du mal de son prochain ou dire du bien, voilà le choix permanent qui est proposé aux bénis de Dieu.

### Prière

Dieu, notre Père à tous, par tant de servantes telles que Rita dans sa simplicité, tu nous rejoins. Sur le chemin que tu nous traces pour vivre tes beatitudes, des rencontres d'inconnus-es nous appellent à savourer notre appartenance à Ton Règne, règne d'amour, de joie et de paix. Amen!

*P. Jean-Claude Pariat, spiritain*